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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 3.3.2. 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss, UA/011/ XIII 

Sitzung am : 18.09.2024 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 21:03 

 

Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitz : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführung : gez. Stefanie Seltrecht 
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T E I L N A H M E V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 18.09.2024 

 
 

Sitzungsteilnehmende 
 

Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  

Teilnehmende  

 Bilger, Christine ab 18:33 Uhr 
 Brunkhorst, Joachim  
 Bülow, René vertritt Herrn Brauer 
 Feddern, Dagmar  
 Gerigk, Domenik vertritt Herrn Steinhau 
 Gloger, Peter  
 Jürs, Lasse  
 Krückmann, Lars  
 Leverenz, Martina  
 Raske, Norman  
 Reimers, Michael  
 Steiner, Marcus, Dr.  
 Welk, Joachim vertritt Herrn Pelzel 
 Wendorf, Sven  

Verwaltung  

 Brüning, Herbert NaNo 
 Farnsteiner, Birgit NaNo 
 Kühl, Thorsten Kommiss. Amtsleitung 70 
 Leine, Michelle NaNo 
 Magazowski, Christoph, Dr. Erster Stadtrat 
 Seefried, Sebastian FB 604 
 Semrau, Nicole FB 701 
 Simonsohn, Freya FB 702 Insektenbeauftragte 
 Vollrath, Jens RPA 

 

Protokollführung  

 Seltrecht, Stefanie FB 701 
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Entschuldigt fehlten 

Teilnehmende  

 Brauer, Sven-Hilmer wird vertreten durch Herrn Bülow 
 Pelzel, Manfred wird vertreten von Herrn Welk 
 Steinhau, Maximilian wird vertreten von Herrn Gerigk 
 
 
 
Sonstige Teilnehmende 
 
       Felix Landsberg             Hamburg Institut 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 18.09.2024 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 17.07.2024 
 
TOP 4 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 17.07.2024 
 
TOP 5 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5.1 :  
Einwohnerfrage zum Thema Elektroschrott auf Wertstoffinseln 
 
TOP 6 : A 24/0343 
Antrag der FDP-Fraktion zum Thema "Eigenkompostierung" 
 
TOP 7 : B 24/0352 
Kommunale Wärme- und Kälteplanung für Norderstedt 
 
TOP 8 :  
Biodiversität: Konzept Totholzgarten 
 
TOP 9 : B 24/0312 
Aufstellung von Trinkwasserspendern 
 
TOP 10 : M 24/0351 
1. Halbjahresbericht 2024 für die Stabsstelle Nachhaltiges Norderstedt 
 
TOP 11 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 11.1 :  
Einwohnerfrage zum Thema "Abbau von Trinkwasserspendern im Stadtgebiet" 
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TOP 12 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 12.1 : M 24/0361 
Bericht Herr Kühl - 1. Nachtragshaushaltsplan 2024/2025 der Stabsstelle Nachhaltiges 
Norderstedt 
 
TOP 12.2 : M 24/0360 
Bericht Herr Kühl - 1. Nachtragshaushaltsplan 2024/2025 Amt 70 
 
TOP 12.3 : M 24/0319 
Bericht Herr Kühl - Klimaradtour am 17.08.2024 
 
TOP 12.4 : M 24/0371 
Beantwortung der Anfrage der Fraktion WiN - FW zum Thema Jakobs.Kreuzkraut 
(UA/010/ XIII) TO: Ö 9.4 
 
TOP 12.5 :  
Bericht Herr Kühl - Haushalt 2024/2025 Ziele und Kennzahlen 1. Halbjahr 2024 
 
TOP 12.6 :  
Bericht Herr Dr. Magazowski Machbarkeitsstudie Moorentwicklung 
 
TOP 12.7 :  
Bericht Herr Dr. Magazowski - Beauftragung der Planung zu Energetischen Sanierung 
der Friedhofskapellen 
 
TOP 12.8 :  
Verteilung der Broschüre "Unser Plan für ein grünes und nachhaltiges Leben in 
Norderstedt" 
 
TOP 12.9 :  
Anfrage von der Fraktion Bündnis 90 Die Grünen zum Thema "Abgabe Komposterde" 
bei der Schadstoffsammlung 
 
TOP 12.10 :  
Baubeginn der Betriebshoferweiterung 
 
TOP 12.11 :  
Mündliche Anfrage von der Fraktion Bündnis 90 Die Grünen zum Thema Beantwortung 
der Anfrage zum Mahdkonzeptes 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 13 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
 
TOP 13.1 : M 24/0346 
Grundstücksangelegenheit 
 
TOP 13.2 :  
Workshop zur Klimaschutz Liste 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 18.09.2024 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Die Vorsitzende Frau Betzner-Lunding begrüßt die Anwesenden, eröffnet die Sitzung und 
stellt die form- und fristgerechte Ladung, sowie die Beschlussfähigkeit mit 14 Mitgliedern fest. 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Frau Betzner-Lunding kündigt an, dass es einen Bericht im nicht öffentlichen Teil der Sitzung 
geben wird. 
 
Abstimmung über die Nichtöffentlichkeit: 
 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN-
FW 

AfD FDP Sonstige 

Ja: 5 2 3 2 1 1  

Nein:        

Enthaltung:        

Befangen:        

 
Mit 14 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
Von Seiten der SPD wird die 1. Lesung zur Kommunale Wärme- und Kälteplanung für 
Norderstedt zu TOP 7 beantragt. 
 
 
Abstimmung über die geänderte Tagesordnung: 
 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN-
FW 

AfD FDP Sonstige 

Ja: 5 2 3 2 1 1  

Nein:        

Enthaltung:        

Befangen:        

 
Mit 14 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
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TOP 3:  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 17.07.2024 
 
Es bestehen keine Einwände gegen die Niederschrift vom 17.07.2024. 
Die Niederschrift gilt somit als genehmigt. 
 
 
 
TOP 4:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 17.07.2024 
 
In der Sitzung des Umweltausschusses am 17.07.2024 wurden keine Beschlüsse unter 
Ausschluss der Öffentlichkeit gefasst. 
 
Frau Bilger erscheint um 18:33 Uhr zur Sitzung. 
Der Ausschuss umfasst nun 15 Mitglieder. 
 
 
 
TOP 5:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
 
TOP 5.1:  
Einwohnerfrage zum Thema Elektroschrott auf Wertstoffinseln 
 
Herr Ingmar Hopp, Hans-Salb-Straße 106, 22851 Norderstedt stellt folgende Fragen zum 
Thema Elektroschrott auf Wertstoffinseln. 
 
Da die Elektrocontainer im Stadtgebiet abgebaut wurden, entfallen viele 
Entsorgungsmöglichkeiten für Bürger. 
Herr Hopp fragt an, ob die aktuell zweimal im Jahr stattfindende Schadstoffsammlung auf 8 
Termine (wie vor 2018) erweitert werden kann. Er merkt an, dass nicht jeder Bürger die 
Möglichkeit hat, zum Wertstoffhof zu fahren. 
Des Weiteren fragt Herr Hopp, wieviel Elektromüll in den letzten 2-3 Jahren in den 
Containern auf den Wertstoffinseln gesammelt wurden. 
Er bittet um schriftliche Beantwortung. 
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner persönlichen Daten einverstanden 
 
 
Eine schriftliche Beantwortung wurde von Herrn Kühl zugesagt. 
 
 
TOP 6: A 24/0343 
Antrag der FDP-Fraktion zum Thema "Eigenkompostierung" 
 
Herr Reimers erläutert den von der FDP Fraktion gestellten Antrag. 
 
Der Ausschuss diskutiert kontrovers. 
 
Herr Wendorf von der AfD-Fraktion stellt einen Änderungsantrag zum Änderungsantrag der 
FDP-Fraktion vom 15.07.2024. 
 
Der Änderungsantrag der AfD geht als Anlage 1 zu TOP 6 zu Protokoll. 
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Abstimmung Änderungsantrag der AFD-Fraktion: 
 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN-
FW 

AfD FDP Sonstige 

Ja:     1   

Nein: 5 3 3 2  1  

Enthaltung:        

Befangen:        

 
mit 1 Ja-Stimme und 14 Nein-Stimmen mehrheitlich abgelehnt. 
 
 
Beschluss: 
 
 Die Verwaltung der Stadt Norderstedt stellt jegliche Planungen für eine Überprüfung der 
„fachgerechten Kompostierung“ durch eine Besichtigung von Grundstücken derjenigen 
Bürger, welche aktuell von der Pflicht zur Nutzung einer Biotonne befreit sind, sofort ein.  
Die Verwaltung der Stadt Norderstedt arbeitet weiter an einer Änderung der städtischen 
Abfallwirtschaftssatzung, welche in Zukunft eine Befreiung von der Pflicht zur Nutzung einer 
Biotonne nur sehr eingeschränkt ermöglicht. Dieser Entwurf wird dem Ausschuss im Herbst 
2024 so rechtzeitig zur Abstimmung vorgelegt, dass eine Umsetzung zum 01. Januar 2025 
gewährleistet ist.  
Gleichzeitig wird durch die Verwaltung eine Informationskampagne über die Hintergründe der 
neuen rechtlichen Rahmenbedingungen vorbereitet. 
 
Abstimmung Änderungsantrag der FDP-Fraktion: 
 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN-
FW 

AfD FDP Sonstige 

Ja: 5  3 2  1  

Nein:        

Enthaltung:  3   1   

Befangen:        

 
Mit 11 Ja-Stimmen und 4 Enthaltungen wird dem Antrag mehrheitlich zugestimmt. 
 
 
TOP 7: B 24/0352 
Kommunale Wärme- und Kälteplanung für Norderstedt 
 
Der TOP wird in 1. Lesung behandelt. 
 
Herr Landsberg vom Hamburg Institut stellt anhand einer Präsentation den zeitlichen Ablauf, 
die Zwischenschritte, das räumliche Konzept sowie die geplanten Maßnahmen des 
Kommunalen Wärme- und Kälteplanes der Stadt Norderstedt vor. 
 
Der Ausschuss stellt Fragen, die Herr Landsberg direkt beantwortet. 
 
Herr Dr. Steiner von der Fraktion WiN/Freie Wähler stellt Fragen zum benötigten 
Personalbedarf für die Umsetzung der Maßnahmen. Herr Landsberg verweist darauf, dass 
hierzu Angaben im Kommunalen Wärme- und Kälteplan bei den Maßnahmensteckbriefen zu 
finden sind (ab S. 167). 
 
Herr Dr. Magazowski sichert eine Übersicht zur nächsten Ausschusssitzung zu. 
 
 



9 

9 
 
 

 

Herr Krückmann wünscht, dass der Hinweis in der Begründung „Wärmenetze sind nicht 
Bestandteil des Beschlusses“ in den Beschlussvorschlag hochgezogen werden soll. In der 
anschließenden Diskussion konkretisiert Herr Landsberg, dass es dann heißen muss: „Die 
Ausweisung von Wärmenetzen ist nicht Bestandteil des Beschlusses.“ 
 
Die Präsentation von Herrn Landsberg geht als Anlage 2 zu TOP 7 zu Protokoll. 
 
 
TOP 8:  
Biodiversität: Konzept Totholzgarten 
 
Frau Simonsohn und Frau Leine stellen das Konzept des Totholzgartens anhand einer 
Präsentation vor. 
 
Offene Fragen wurden direkt von Frau Leine und Frau Simonsohn beantwortet. 
 
Die Präsentation geht als Anlage 3 zu TOP 8 zu Protokoll. 
 
 
 
TOP 9: B 24/0312 
Aufstellung von Trinkwasserspendern 
 
Herr Jürs von der SPD-Fraktion legt dem Ausschuss einen Änderungsantrag mit Datum vom 
18.09.2024 vor. 
 
Dieser geht als Anlage 4 zu TOP 9 zu Protokoll. 
 
Dieser sieht vor, den geplanten Standort „Tagesaufenthaltsstätte Lütjenmoor 17“ zu ersetzen 
durch „Europaallee (nördlicher Teil)“. 
 
Im Verlauf einer längeren Diskussion stellt die Fraktion Bündnis 90/die Grünen mündlich 
einen Änderungsantrag zum eigentlichen Änderungsantrag der SPD-Fraktion vom 
18.09.2024. 
Es soll in der Prioritätenliste der Standort „Tagesaufenthaltsstätte Lütjenmoor 17“ gestrichen 
und durch den nächsten mit dem Standort der Liste, „Frederikspark Spielplatz 
Waldbühnenweg“, ersetzt werden. 
 
Die Vorsitzende lässt zuerst über den Änderungsantrag der Fraktion Bündnis 90/die Grünen 
abstimmen 
 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN-
FW 

AfD FDP Sonstige 

Ja:  3 3 2  1  

Nein:        

Enthaltung: 5    1   

Befangen:        

 
Mit 9 Ja-Stimmen und 6 Enthaltungen wird dem Antrag einstimmig zugestimmt. 
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Beschluss: 
 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, die Beschaffung und Aufstellung von Trinkwasserspendern 
mit einer Gesamtsumme von 100.000 € an den Standorten 

• ZOB Glashütte 

• ZOB Norderstedt Mitte 

• ZOB Garstedt 

• Frederikspark / Spielplatz Waldbühnenweg 

• Tagesaufenthaltsstätte Lütjenmoor 17 

zu realisieren. 
Sollten vorhandene Haushaltsmittel für weitere Standorte zur Verfügung stehen, werden 
folgende Standorte (in dieser Reihenfolge) realisiert: 

• Frederikspark / Spielplatz Waldbühnenweg 

• Ossenmoorpark Naturgarten / Bolzplatz / Spielplatz 

• Rathausplatz / Rathaus 

• Schmuggelstieg 

• Ulzburger Straße / Höhe Bowling-Center 

• AKN Quickborner Str. 

• Spielplätze mit vorhandenen Wasseranschlüssen (z.B. Großer Born, Grasweg, 

Rembrandtweg) 

Für Standorte, die aus den vorhandenen Haushaltsmitteln nicht realisiert werden können, 
sind im nächsten Haushalt weitere Mittel anzumelden. 
Die schon in Planungen enthaltenen Standorte Willy-Brandt-Park, Jugendsportpark NoMi und 
Grüne Heyde sind entsprechend der Projektabläufe zu realisieren. 
Die im Umweltausschuss vom 17.07.2024 unter Punkt 7 vorgestellten weiteren Inhalte des 
Prüfberichtes bleiben unverändert und sind entsprechend in der Realisierung zu 
berücksichtigen. 
Aufgrund des § 22 GO waren keine/folgende Ausschussmitglieder von der Beratung und 
Beschlussfassung ausgeschlossen; sie waren weder bei der Beratung noch bei der 
Abstimmung anwesend: 
Abstimmungsergebnis: 
Die gesetzliche Anzahl der Ausschussmitglieder nach § 7 Abs. 1 Nr. 6 Hauptsatzung: 15 
 
 
Abstimmung über den so geänderten Beschlussvorschlag: 
 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN-
FW 

AfD FDP Sonstige 

Ja:  3 3 2  1  

Nein:        

Enthaltung: 5    1   

Befangen:        

 
Mit 9 Ja- Stimmen und 6 Enthaltungen einstimmig Beschlossen. 
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TOP 10: M 24/0351 
1. Halbjahresbericht 2024 für die Stabsstelle Nachhaltiges Norderstedt 
 
Der Halbjahresbericht 2024 für die Stabsstelle Nachhaltiges Norderstedt wird von Seiten der 
Ausschussmitglieder zur Kenntnis genommen. 
 
Es bestehen keine Nachfragen dazu. 
 
 
TOP 11:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
 
TOP 11.1:  
Einwohnerfrage zum Thema "Abbau von Trinkwasserspendern im Stadtgebiet" 
 
Herr Ingmar Hopp, Hans-Salb-Straße 106, 22851 Norderstedt, stellt eine Frage an die AfD 
zum Thema „Abbau von bestehenden Wasserspendern im Stadtgebiet“. 
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner persönlichen Daten einverstanden. 
 
Herr Wendorf beantwortet die Frage direkt. 
Er erläutert, dass aufgrund der aktuellen Personalsituation die Fraktion momentan davon 
absieht, einen entsprechenden Prüfauftrag an die Verwaltung zu stellen. 
 
 
 
TOP 12:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 12.1: M 24/0361 
Bericht Herr Kühl - 1. Nachtragshaushaltsplan 2024/2025 der Stabsstelle Nachhaltiges 
Norderstedt 
 
 
Im Dezember dieses Jahres ist über die 1. Nachtragshaushaltssatzung 2024/2025 zu 
entscheiden. 
Im Rahmen des Nachtrages wird insbesondere die Investitionsplanung des Grundhaushaltes 
überprüft und ggf. angepasst. Es geht hierbei um die Anpassung der zeitlichen Abwicklung 
und des damit verbundenen Mittelabflusses. 
Darüber hinaus sind die Fachämter gebeten worden, weitere nichtinvestive notwendige 
Haushaltsveränderungen mit dem Fokus auf 2024 mitzuteilen. 
Sie erhalten hier die geplanten Änderungen der Stabsstelle Nachhaltiges Norderstedt zur 
Kenntnis. 
 
Anlagen: 
 
1. Gesamtplan ohne Konten 
2. Gesamtplan mit Konten der Stabsstelle Nachhaltiges Norderstedt 
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TOP 12.2: M 24/0360 
Bericht Herr Kühl - 1. Nachtragshaushaltsplan 2024/2025 Amt 70 
 
Im Dezember dieses Jahres ist über die 1. Nachtragshaushaltssatzung 2024/2025 zu 
entscheiden. 
Im Rahmen des Nachtrages wird insbesondere die Investitionsplanung des Grundhaushaltes 
überprüft und ggf. angepasst. Es geht hierbei um die Anpassung der zeitlichen Abwicklung 
und des damit verbundenen Mittelabflusses. 
Darüber hinaus sind die Fachämter gebeten worden, weitere nicht investive notwendige 
Haushaltsveränderungen mit dem Fokus auf 2024 mitzuteilen. 
Sie erhalten hier die geplanten Änderungen des Amtes 70 zur Kenntnis. 
 
Anlagen: 
 

1. Gesamtplan ohne Konten 
 
2. Gesamtplan mit Konten des Amtes 70 

 
3. Übersicht erhebliche Investitionen des Amtes 70 

 
 
 
TOP 12.3: M 24/0319 
Bericht Herr Kühl - Klimaradtour am 17.08.2024 
 
Am 17.08. fand in Norderstedt eine Klimaradtour statt. In Zusammenarbeit mit der 
Verbraucherzentrale Schleswig-Holstein wurde eine Tour durch das Norderstedter 
Stadtgebiet geplant mit verschiedenen Stopps zum Thema Klimaanpassungen. Hier wurde 
zum einen erzählt, was die Stadt Norderstedt für Klimaanpassungsmaßnahmen durchführt. 
Themen waren hier z.B. Überschwemmungsflächen, Kaltluftschneisen, 
Entsiegelungsmaßnahmen und Eingrünungen. Die Verbraucherzentrale wiederum hat über 
Möglichkeiten informiert, wie jeder Bürger selbst aktiv werden kann, um sein Haus gegen 
Überschwemmungen zu schützen oder welche Maßnahmen im eigenen Garten sinnvoll 
wären, um auch im kleinen Rahmen etwas für das Klima zu tun.  
 
Die Tour startete um 14 Uhr auf dem Rathausplatz. 19 Bürger*innen nahmen an der Tour teil. 
Geendet hat die Klimaradtour im Stadtpark mit einem gemeinsamen Austausch bei Kaffee 
und Keksen. 
 
 
 
TOP 12.4: M 24/0371 
Beantwortung der Anfrage der Fraktion WiN - FW zum Thema Jakobs.Kreuzkraut 
(UA/010/ XIII) TO: Ö 9.4 
 
Jakobs-Kreuzkraut (auch als Jakobs-Greiskraut bekannt) ist aufgrund seiner Giftigkeit für 
Nutz- und Haustiere für Norderstedter Landwirte, Pferdehalter und Imker zunehmend ein 
Problem. 
Die Fraktion WIN stellt in diesem Zusammenhang die nachfolgenden Fragen und bittet um 
schriftliche Beantwortung: 
 
Frage 1: Ist das Jakobs-Kreuzkraut und dessen Ausbreitung auch auf den von der Stadt 
Norderstedt betreuten Grünflächen (Parks, Straße, etc) ein Problem? 
 
Frage 2: Welche Maßnahmen werden schon gegen die Ausbreitung von Jakobs-Kreuzkraut 
unternommen und welche möglichen Nebenwirkungen gibt es? 
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Frage 3: Welche Maßnahmen sind noch denkbar, um die Ausbreitung von Jakobs-
Kreuzkraut zu verhindern? Welche Nebenwirkungen muss man beachten? 
 
Frage 4: Gibt es andere „problematische“ Pflanzen für Haus- und Nutztiere, bei denen ein 
vergleichbares Problem auftritt und Maßnahmen ergriffen werden sollten 
 
Antwort der Verwaltung 
 
Antwort Frage 1:  
 
Das bei uns einheimische Jakobs-Kreuzkraut ist mittlerweile weltweit verbreitet und auch in 
unseren Grünanlagen zu finden. Ein Problem stellt es innerhalb der Grünanlagen allerdings 
nur da, wenn das Mahdgut als Heu oder Heulage Verwendung finden soll. Dabei sind auch 
Auswirkungen auf ggf betroffene Nachbarflächen zu berücksichtigen. Für die Verwendung als 
Futter muss das Jakobs-Kreuzkraut vor der Mahd herausgesammelt werden. Ansonsten 
kann das Mahdgut nur noch in der Biogasanlage verwertet werden.  
 
Antwort Frage 2:  
 
Die Stadt Norderstedt hat seit 2022 einen externen Berater beauftragt. Betroffene Kollegen 
und Kolleginnen sowie Pächter und Pächterinnen konnten sich im Umgang mit dem Jakobs-
Kreuzkraut schulen lassen. Die weltweit durchgeführten kontraproduktiven Fehler bei der 
Bekämpfung des Jakobs-Kreuzkrautes der letzten 20 Jahre wurden möglichst eingestellt und 
Aufklärungsarbeit geleistet. Die übrige Bevölkerung wird über Beratungsstellen und 
Pressemitteilungen aufgeklärt. Geschulte Kräfte können den Prozess über das gezielte 
Umsetzten von Jakobs-Kreuzkraut-Bär-Raupen beschleunigen. 
Die positive Nebenwirkung ist aufgrund der späten Mahd die Vermehrung des vormals selten 
gewordenen Jakobs-Kreuzkraut-Bären (Blutbär/Karminbär) und z.B. vielen anderen Insekten 
sowie insektenfressenden Vogelarten wie dem Neuntöter oder dem Schwarzkehlchen in 
Norderstedt. 
 
Antwort Frage 3: 
Siehe Antwort zu Frage 2. 
 
Antwort Frage 4: 
 
 Für Haus- und Nutztiere stellen das Frühlings-Kreuzkraut und der Schwarze Nachtschatten 
ein vergleichbares Problem da. Beide sind aber derzeit in Norderstedt noch nicht so weit 
verbreitet. Seit vielen Jahren stellt die Herkulesstaude (auch als Riesen-Bärenklau bekannt) 
insbesondere für Menschen, aber auch für Haus- und Nutztiere eine Gefahr für starke 
Hautverbrennungen dar. Sie wird daher insbesondere an Wegen umgehend bekämpft.  
 
 
TOP 12.5:  
Bericht Herr Kühl - Haushalt 2024/2025 Ziele und Kennzahlen 1. Halbjahr 2024 
 
Herr Kühl gibt die Ziele und Kennzahlen 1. Halbjahr 2024 zu Protokoll. 
 
Diese gehen als Anlage 5 zu TOP 12.5 zu Protokoll. 
 
 
 
TOP 12.6:  
Bericht Herr Dr. Magazowski Machbarkeitsstudie Moorentwicklung 
 
Herr Dr. Magazowski berichtet über die Machbarkeitsstudie „Moorentwicklung“. 
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TOP 12.7:  
Bericht Herr Dr. Magazowski - Beauftragung der Planung zu Energetischen Sanierung 
der Friedhofskapellen 
 
Herr Dr. Magazowski berichtet das die Planung zur Energetischen Sanierung der 
Friedhofskapellen durchgeführt wird. 
 
 
 
TOP 12.8:  
Verteilung der Broschüre "Unser Plan für ein grünes und nachhaltiges Leben in 
Norderstedt" 
 
Herr Dr. Magazowski verteilt die Broschüre „Unser Plan für ein grünes und nachhaltiges 
Leben in Norderstedt“. 
 
 
 
TOP 12.9:  
Anfrage von der Fraktion Bündnis 90 Die Grünen zum Thema "Abgabe Komposterde" 
bei der Schadstoffsammlung 
 
Frau Betzner-Lunding gibt eine Anfrage der Fraktion Bündnis 90 Die Grünen zum Thema 
„Abgabe Komposterde“ bei der Schadstoffsammlung zu Protokoll. 
 
Die Anfrage geht als Anlage 6 zu TOP 12.9 zu Protokoll. 
 
 
 
TOP 12.10:  
Baubeginn der Betriebshoferweiterung 
 
Herr Dr. Magazowski berichtet, dass die Bauarbeiten zur Betriebshoferweiterung nun 
begonnen haben. 
 
 
 
TOP 12.11:  
Mündliche Anfrage von der Fraktion Bündnis 90 Die Grünen zum Thema Beantwortung 
der Anfrage zum Mahdkonzeptes 
 
Frau Feddern fragt, wann mit der Beantwortung der Anfrage zum Thema „Bewirtschaftung 
der städtischen Grünflächen unter Berücksichtigung von Biodiversitäts- und 
Qualitätskriterien“  
vom 19.03.2024 zu rechnen ist. 
 
Herr Kühl sagte die Prüfung des Sachverhalts zu. 
 
Frau Betzner-Lunding schließt den Öffentlichen Teil der Sitzung um 20:48 Uhr. 
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